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用中国美学雕琢冬奥视效，“核子章鱼”的上海“孵化记”（下）
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在“变”与“不变”中感悟社保发展

激光雕刻冰雪五环、共同
构建一朵雪花……北京冬奥会
开幕式上的绝美瞬间令不少观
众直呼“破防”。其中，《冰雪五
环》《构建一朵雪花》这两个环
节的创意和制作，由来自上海
嘉定的创业团队“核子章鱼”工
作室完成。绝美瞬间背后，这个
成立刚5年的创业团队又有哪
些故事？

创业难？办法总比困难多
多方支持为团队发展护航

贷款助力。对于核子章鱼

来说，项目的结款周期会影响
到公司的现金流，他们的资金
困难得到了上海市和嘉定区两
级人社部门的关注和支持，
2020年获得了第一笔创业贷款
150万元，贷款到期后获得利息
补贴2.7万余元；2021年5月团
队再次申请并获批250万元创
业担保贷款，两笔由财政担保
中心免费担保、兴业银行上海
分行发放的创业担保贷款在一
定程度上帮助企业缓解了短期
资金周转的困境。

导师帮扶。伴随核子章鱼
成长的还有一路帮扶指导的上
海市创业指导专家志愿团嘉定
分团的专家颜重光，颜重光作
为团队所在的环球 ACG 产业
基地的总经理，自2017年团队
入驻开始，从工商注册到日常
人员管理、财税培训以及相关
政策申请，都主动为核子章鱼
对接资源，给予全方位、全流程
帮扶，还帮助企业在申请文创
基金时做好答辩准备工作，并
充分发挥园区的动漫产业链的
资源优势，帮扶企业顺利成长。

人才储备。为创业团队做
好发展所需的人才储备和服务
工作，核子章鱼所在的 环 球

ACG 产业基地积极帮助企业
拓展招聘渠道、协助建立人才
队伍。宋岳峰表示“动画行业的
人才竞争太激烈了，团队在发
展过程中需要不断地吸收新的
人才，我们现在也在寻求和高
校艺术类专业或者一些培训基
地合作，希望帮助学生完成从
理论到实战的进阶，快速培养中
国动画行业的后备人才梯队，补
全整个行业的人才缺口。”

基地孵化。从项目启动到
产业链对接，核子章鱼所在的
环球 ACG 产业基地积极构建
动漫产业“生态圈”。环球ACG
产业基地隶属于环球荟，是上
海人社局认定的市级创业孵化

示范基地。目前，基地已累计注
册150余家动漫产业链相关企
业，包括动漫创意、制作、市场
运营、产品开发等产业链上下
游企业，其中不乏智间网络、红
鲤文化、瑰煌文化等业内佼佼
者。“产业链上下游企业的集
聚，为一匹匹’黑马’的横空出
世提供了丰沃的土壤，基地也
将继续优化服务，助力优质 IP
走出基地，走向更大舞台。”颜
重光表示，“希望随着上海动漫
产业的发展，可以吸引更多全
球人才来上海开创事业，助力
文创产业发展，提升上海城市
软实力。”

（“海纳百创”微信公众号）
已过不惑之年的李辉是土生土长的虹口

小囡，儿时便对附近的犹太建筑充满好奇。因
此当他2019年创业，致力于把国际顶尖的以色
列膜技术产品引入中国，并将公司作为园区第
一家中以合作企业，落地于中以国际创新港所
在的虹控T创园时，就不得不说是缘分使然。

疫情来袭，创业企业难题不断
创业伊始，李辉遇到不少困难，从产品到

服务、从市场到团队，而突发的疫情更是令他
一度想要放弃创业。

转折的契机发生在公司落地虹口之后，李
辉得到了市区两级人社部门的扶持与帮助，同
时，上海市创业指导专家志愿团的资深专家徐

立也与其结对，为李辉提供了细致入微的帮扶，将自己多年的
咨询经验悉心传授。

孤帆入港，新苗结对共创未来
首先是开拓市场，经过徐立的指点，公司逐渐积累业务，

以建筑节能玻璃贴膜为切入点，完成了多个五星级酒店、甲级
写字楼、公共建筑等项目，知名客户包括霍尼韦尔、东方低碳、
上海电气、洲际酒店集团。对于人手不足，徐老师建议以“师
傅带徒弟”的形式发展团队。这一招果然吸引了源源不断的
人才，如今公司已拥有一支能拿订单的业务队伍。

此外，徐立还鼓励李辉运用丰富的职业经验，凭借以色列
的先进技术优势，整合互联网与人工智能技术，将智能显示屏
应用到更多场景，带来更多商业及社会价值。

2020年，李辉受邀成为上海进博会展商，获得广泛关注。目
前企业发展良好，实现创业带动就业。对于未来，他十分有信
心，希望借助国家的扶持政策，不断引进发达国家的先进技术，
为提升我国的工业化发展出一份力。 （海纳百创微信公众号）

“人民城市人民建，人民
城市为人民”，随着城市的发
展，社会的变迁，社保经办体系
在 30 多年的发展历程中经历
了一系列的“变”与“不变”，改
变的是经办模式，不变的是“以
人为本”的服务理念，而我，在
感悟和见证中磨砺、成长。

一、变危为机，逐步改革缴
费模式

1999 年，上海社保从简化
缴费手续入手，协同银行合作
推出了缴费卡征缴社保费的缴
费模式。有了这张缴费卡，参
保单位只要人员没有变动，每
月足不出户就能完成缴费手
续，经办人员不需再接触现金、
支票等，大大减轻了工作量，也
避免了直接接触现金的贪腐风
险。同时在此基础上，撤销区
县上海社保多余的账户,所有
资金流向专用账户，此举也解
决了资金统收问题。2017年在
实行缴费专用卡的模式上，上
海社保逐步简化扣款方式，补
充推出单位基本户委托扣款新
模式，减少了单位开立专用账
户风险。后续应国务院要求，
2020 年为理顺征管职责、转变
征收管理方式，自11月起社会
保险费由税务部门统一征收，
也由原来的模式转变为依申报
的形式，从根本上保障了社保
基金安全。

二、蔚为新局，不断规范经
办形式

2000 年，上海社保由专管
员制度过渡到综合柜员制，并
且自2013年起逐步实现“受审
分离”制度，使得业务经办更规
范，杜绝了单人经办风险，不断
强化“依法经办”理念。在规范
经办形式上，为做好灵活就业
人员的经办服务工作,不断壮
大社区业务能力，上海社保与
社区建立工作衔接机制，逐步
扩大下放业务种类和范围。目
前个人社保业务均可在社区办
理，解决了群众最为迫切的“最

后一公里”问题，从经办模式的
“变”中激发出工作效能，拓展
经办服务的广度和深度。

三、借势谋变,创新网上经
办方式

互联网给我们带来的不仅
是新的技术和效率，而且是一
场不同于工业时代思维模式和
组织方式的革命性变革。2011
年，上海贯彻社会保险法以来,
外省市户籍人员一同并入本市
职工社会保险缴费范围，各区
县分中心柜面荷载量不断增
加，原有场地面积和工作人员
数量都难以承受，上海社保开
始不断加快推进网上办事力
度。自我 2014 年进入上海社
保以来，从原先设想的“互联
网+社保”的模式，到如今我们
不断优化营商环境，实现了“五
证合一”单位网上自行开户、单
位参保缴费网上操作以及单位
经办网上预约等新模式。这不
仅优化了单位经办的体验感，
更有效控制了柜面经办的人流
量。并且，上海社保不断推进
跨层级、跨地域、跨系统、跨部
门、跨业务的协同管理和服务，
不断推动“一网通办”，力争实
现线下“只进一扇门”，现场“最
多跑一次”的服务模式。

随着社会城市的发展，“一
网通办”将更加智能，政务数据
流通将更加便捷，办事材料将
更加精简……社保经办模式将
迎来更大的变化，但我将始终
秉持社保人“以人为本、依法经
办、敬业奉献、追求卓越”的精
神，坚持守初心、暖人心、聚民
心、筑同心，为社保事业的发展
贡献自己的力量。 （董佳倩）














































